

Ein Festgruß an Dr. Daniel Czekelius zur Vollendung seines achtzigsten Lebensjahres.

Von Professor Dr. H. Rebel.

Em. Erster Direktor des Naturhistorischen Museums und korr. Mitglied der Akademie der Wissenschaften in Wien.

Seit dem Jahre 1893, also seit mehr als vier Dezennien, stehe ich mit Dr. Czekelius in wissenschaftlichem Verkehr, der bei einem persönlichen Aufenthalt in Hermannstadt im Jahre 1907 eine freundschaftliche Festigung erfuhr, die sich bis heute ungetrübt bewährt hat. Obwohl Dr. Czekelius zur Zeit meines Besuches in Hermannstadt als Oberstadtphysikus sehr in Anspruch genommen war, widmete er mir doch seine ganze verfügbare Zeit, wofür ich ihm zu aufrichtigem Dank verbunden bleibe. Wir machten zusammen zahlreiche Exkursionen, bei denen ich Gelegenheit hatte, charakteristische Lokalitäten aus persönlicher Anschauung kennen zu lernen und damit den ersten Einblick in die so interessante Lepidopterenfauna Siebenbürgens zu gewinnen. Bei seinen fast alljährlich erfolgten Besuchen in Wien versäumte Dr. Czekelius niemals, mich im Naturhistorischen Museum unter Mitbringung von Sammelmateriale aufzusuchen, wobei manche kritische Frage ihre Lösung fand, soweit diese nicht etwa schon durch die regelmäßigen Bestimmungssendungen an mich erfolgt war.

Dr. Czekelius war schon im Jahre 1892 auf dem Spezialgebiet der Lepidopteren mit einem Verzeichnis der Macrolepidopteren von Hermannstadt publizistisch tätig geworden, das wie alle seine zahlreichen späteren lepidopterologischen Publikationen, in den Verhandlungen und Mitteilungen des Siebenbürgischen Vereins für Naturwissenschaften in Hermannstadt erschien. Im Jahre 1896 folgte ein Verzeichnis der Microlepidopteren und bald darauf (1897) ein kritisches Verzeichnis der gesamten Lepidopterenfauna Siebenbürgens, das die gesicherte Grundlage für weitere Forschungen bildete. Um deren Resultate bekannt zu machen, begann Dr. Czekelius die Serie der „Beiträge zur Schmetterlingsfauna Siebenbürgens“, deren letzter (IX.) erst im Jahre 1934 erschien. Schon vorher brachte der VI. Beitrag (1918) eine revidierte Liste der gesamten Lepidopterenfauna Siebenbürgens.

Mit Stolz und Freude kann Dr. Czekelius auf das Geleistete zurückblicken! Nur seiner unermüdlichen Tätigkeit verdankt Siebenbürgen, daß es heute auch auf diesem entomologischen Spezialgebiet zu den bestdurchforschten Ländern Osteuropas zählt. Gewiß bleibt noch vieles der weiteren Forschung vorbehalten, aber doch verschwindend weniger, als was ein Dr. Czekelius bereits geschaffen hat. Sein Name bleibt unauslöschlich mit der naturwissenschaftlichen Erforschung seines schönen Vaterlandes verbunden. Daran sei er zu seinem Festtag erinnert!